

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Viernes, 16.04.2021¹

PERÚ Y SUS VECINOS

Privados de libertad reciben vacunación contra el COVID-19 en Bolivia

- › El director nacional de Régimen Penitenciario, Juan Carlos Limpías, informó que se ha gestionado vacunas para privados de libertad debido a la recomendación de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos de priorizar a sectores vulnerables, siendo los reclusos uno de ellos.
- › En esta primera etapa, se ha vacunado contra el coronavirus a los privados de libertad de Puerto Suárez y que seguirán con los reclusos de la cárcel de Villa Busch de Cobija. Para el caso de La Paz también se está gestionando la vacunación en todos los penales, y no sólo para los adultos mayores o personas con enfermedad de base.

Fuente: Erbol²

Emboscada a militares en Bolivia

- › Una patrulla militar que realizaba una labor de reconocimiento en la estatal minera Huanuni, fueron sorprendidos por unos 50 jucus que los golpearon para luego arrebatarles un arma de fuego.
- › Cuatro militares resultaron heridos y fueron trasladados a la ciudad de Oruro, a una hora del centro minero. La Fiscalía de Oruro junto a la Policía busca a los autores de la emboscada.
- › Los jucus o ladrones de mineral son una estructura criminal que cuenta con muchas bandas. En ocasiones, crean cooperativas mineras fantasmas para vender el mineral saqueado, según información dada por la Fiscalía. Un último intento de robo registrado fue en enero de este año.

Fuente: Página siete³ / El comercio⁴

Alta tasa de muertes de niños por covid 19 en Brasil

- › A pesar de la abundante evidencia de que la covid-19 rara vez mata a niños pequeños, en Brasil han fallecido más de 800 menores por COVID-19, según cifras oficiales. Cifras que pueden ser mayores, de acuerdo a estudios.
- › Los expertos dicen que el síndrome, que afecta a los niños hasta seis semanas después de que se infectan con el coronavirus, es un fenómeno raro. Sin embargo, la epidemióloga de la Universidad de Sao Paulo Fatima Marinho señala que, durante la pandemia, está viendo más casos de síndrome inflamatorio multisistémico pediátrico (PIMS), que se trata de una respuesta inmune extrema al virus que puede causar inflamación severa de órganos vitales.

Fuente: BBC⁵

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

² <http://www.erbol.com.bo/nacional/reclusos-reciben-vacunaci%C3%B3n-en-puerto-su%C3%A1rez-y-cobija-informaci%C3%A9n-del-r%C3%A9gimen-penitenciario>

³ <https://www.paginasiete.bo/seguridad/2021/4/15/50-jucus-emboscan-militares-en-mina-de-huanuni-arrebatan-un-arma-290917.html>

⁴ <https://www.elcomercio.com/actualidad/detenidos-robo-mina-estatal-bolivia.html>

⁵ <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56754935>

Denuncian en Brasil que mineros ilegales adquieren vacunas por oro

- › Una asociación representante de los indígenas Yanomamis en Brasil denunció este martes la supuesta venta de dosis de la vacuna contra el coronavirus destinada a los pueblos nativos para "garimpeiros" (mineros artesanales) que actúan de forma ilegal en tierras indígenas a cambio de oro.
- › Mediante un comunicado, detallaron que fueron registrados casos de intercambio de vacunas por oro en diversos locales de la Tierra Yanomami, ubicada en los amazónicos estados de Roraima y Amazonas, así como de desvío de recursos, medicamentos, gasolina, energía y otros materiales destinados a la atención de la salud indígena.

Fuente: El periódico⁶

Estados Unidos está vigilando a los militares venezolanos desde Colombia

- › W Radio reportó que miembros de inteligencia de Estados Unidos vienen desplegando labores de vigilancia aérea sobre la Fuerza Armada Nacional Bolivariana de Venezuela desde el espacio aéreo colombiano. Dicha emisora corroboró que una de las misiones tuvo lugar el pasado 12 de abril sobre el estado de Apure, donde todavía se registran intensos combates entre dicho Ejército y disidencias de las Farc.
- › Según explicó el ministro de Defensa de Colombia, Diego Molano, a W Radio, dichas labores se habrían realizado con la venia del Gobierno nacional. "El Estado colombiano, a través del Ministerio de Defensa Nacional, ha realizado acuerdos de cooperación con el Gobierno de los Estados Unidos en asuntos de lucha contra el narcotráfico, el terrorismo y amenazas transnacionales".
- › El objetivo de la operación es conocer las capacidades de batalla electrónica del ejército venezolano, incluyendo la detección de dispositivos como radares, sistemas de defensa aérea, señales de celular, emisoras clandestinas y otras formas de comunicación. De igual manera, identificar la disposición táctica y estratégica de las fuerzas armadas que hacen en terreno, tanto táctica como estratégica de las fuerzas armadas que hacen presencia en la región con motivo de los combates entre autoridades venezolanas y disidencias colombianas desde el pasado 21 de marzo.

Fuente: Infobae⁷

Nube de dióxido de azufre en Colombia

- › Según el Instituto de Hidrología, Meteorología y Estudios Ambientales (Ideam), desde el martes ha entrado una nube de dióxido de azufre a Colombia. Las zonas más afectadas serán Vichada Guainía y Guaviare.
- › Esta nube se originó debido a la erupción del volcán La Soufriere, el cual se encuentra ubicado en la Isla San Vicente y las Granadinas. Con base en lo mencionado por el Ideam, el volcán generó una gran cantidad de gases y partículas que afectarán al Océano Atlántico y Colombia.
- › El dióxido de azufre solo es dañino al medioambiente cuando se combina con la humedad del aire, esta combinación termina generando una reacción entre las partículas que provoca la lluvia ácida, la cual destruye a los bosques y daña a la vida salvaje. En caso de exponerse por mucho tiempo, sí hay posibilidades de que pueda causar un efecto negativo en las personas, sobre todo para aquellas que tienen enfermedades respiratorias y cardiovasculares.

Fuente: El espectador⁸

La variante sudafricana del coronavirus llega a Chile

- › La subsecretaria de Salud Pública, Paula Daza, dijo que hace unos días, una viajera proveniente de Estados Unidos dio positivo de Covid-19. Al hacer los análisis, se detectó que había sido contagiada con la variante sudafricana.
- › La paciente se encuentra asintomática en una residencia sanitaria, desde que llegó del país. A los otros viajeros que compartieron vuelo con ella se les hizo PCR y no se ha encontrado otra variante positiva de ese país.

⁶ <https://www.elperiodico.com/es/internacional/20210414/indigenas-brasil-mineros-oro-vacunas-11654431>

⁷ <https://www.infobae.com/america/colombia/2021/04/15/fuerza-aerea-de-estados-unidos-esta-vigilando-a-los-militares-venezolanos-desde-colombia/>

⁸ <https://www.elspectador.com/noticias/medio-ambiente/lo-que-debemos-saber-de-la-nube-de-dioxido-de-azufre-que-esta-pasando-por-colombia/>

- › De acuerdo a las investigaciones que se conocen hasta ahora, la sudafricana es un 50% más contagiosa que la original de China.

Fuente: La tercera⁹

Nuevas restricciones en Ecuador por aumento coronavirus

- › Diversas autoridades y médicos han pedido que haya un confinamiento, aunque sea de quince días para contener la cantidad de enfermos graves y la propagación comunitaria en espacios públicos, lugares de trabajo, encuentros sociales, entre otros.
- › Autoridades de los Comités de Operaciones de Emergencia (COE) nacional y de Guayaquil resolvieron prohibir la circulación de carros particulares en carreteras los viernes, sábados y domingos de este mes. La medida de restricción aplica cada fin de semana desde este viernes 16 de abril hasta el próximo 2 de mayo.

Fuente: El comercio^{10 11}

Nuevas restricciones en Perú

- › El Gobierno del Perú ha anunciado nuevas restricciones contra la COVID-19 a causa del aumento desbordado de fallecidos en los últimos días. Por ello, Lima y Callao han entrado al grupo de riesgo extremo. A partir del 19 de abril las medidas de control sanitario cambiarán, con cuarentenas todos los domingos hasta el 9 de mayo.
- › En todas las provincias de riesgo extremo, el toque de queda empezará a las 21:00 y terminará a las 04:00, mientras que se volverán a abrir los restaurantes con un 30% de aforo y cerrarán los casinos, tragamonedas y gimnasios.

Fuente: As¹²

AMÉRICA DEL SUR

Argentina vuelve a las restricciones por coronavirus

- › El presidente argentino Alberto Fernández anunció en la noche del miércoles, el comienzo de un toque de queda nocturno desde el viernes. También habrá suspensión por dos semanas de las clases presenciales en la ciudad de Buenos Aires y periferias. Tampoco se podrán realizar actividades recreativas, culturales y religiosas; y la actividad comercial deberá desarrollarse en horario restringido.
- › Fernández era reacio a tomar esas medidas frente al cansancio social acumulado desde marzo de 2020, cuando comenzó la pandemia. Sin embargo, el crecimiento exponencial de los casos positivos y el temor creciente a un colapso hospitalario ha obligado al presidente a poner en marcha una nueva batería de restricciones y advertir que apelará a todas las fuerzas de seguridad para el control en el área metropolitana.
- › Solicitó la comprensión de los gobernadores y los intendentes, y pidió lo acompañen en este momento difícil. Argentina acumula 58.542 decesos. Los contagios llegan a más de 2,6 millones. El 71% de las camas de las unidades de terapia intensiva están ocupadas y, a este ritmo, pronto no darán abasto. La velocidad de la vacunación es mucho más lenta que la de las infecciones.
- › Las nuevas restricciones fueron rechazadas por los partidos de derecha que llamaron a caceroladas en los barrios más acomodados de la capital y sus alrededores.

Fuente: Clarín^{13 14} / As¹⁵

⁹ <https://www.latercera.com/nacional/noticia/la-variante-sudafricana-del-coronavirus-llega-a-chile-minsal-detecto-un-caso-en-una-viajera-proveniente-de-eeuu/EEV7SBTMDVABFEK6FQY57KNU7I/>

¹⁰ <https://www.elcomercio.com/actualidad/circulacion-quito-resolucion-coe-pandemia.html>

¹¹ <https://www.elcomercio.com/actualidad/coe-circulacion-nocturna-vehiculos-ecuador.html>

¹² https://peru.as.com/peru/2021/04/15/actualidad/1618498158_873573.html

¹³ https://www.clarin.com/sociedad/novedades-trae-decreto-nuevas-restricciones_0_vj-7TOGYR.html

¹⁴ https://www.clarin.com/politica/sorpresa-decreto-presidencial-restaurantes-bares-solo-podran-servir-mesas-aire-libre_0_U69qaxT3V.html

¹⁵ https://argentina.as.com/argentina/2021/04/14/actualidad/1618409866_985974.html

Tormentas eléctricas en Paraguay

- › La Dirección de Meteorología e Hidrología (DMH) emitió un aviso meteorológico para la zona sur de la Región Oriental del territorio nacional donde informa que se aproxima un fenómeno climático de lluvias con tormentas eléctricas moderadas a fuertes, ráfagas de vientos fuertes a muy fuertes y la ocasional caída de granizos.
- › Las lluvias se presentarían de forma intensa con acumulados de agua de entre 30 y 50 milímetros, sumado a ello vientos con ráfagas de hasta 120 kilómetros por hora con tormentas eléctricas de alta frecuencia en toda el área durante el periodo.

Fuente: La nación¹⁶

Uruguay y Estados Unidos combatirán el narcotráfico

- › El presidente de la República, Luis Lacalle Pou, y los ministros de Interior y Defensa, Jorge Larrañaga y Javier García, recibieron este jueves en la Torre Ejecutiva a una delegación de diplomáticos de alto nivel del gobierno estadounidense.
- › Este encuentro se produjo una semana después de que García recibiera al jefe del Comando Sur de Estados Unidos, Craig Faller, y, según informaron participantes de la reunión a la prensa, parte del diálogo giró en torno a la necesidad de trabajar en conjunto para el combate al narcotráfico y al terrorismo en el país y en la región.

Fuente: La diaria¹⁷ / Radio Monte Carlo¹⁸

Oposición venezolana agradece a Ecuador por regularización a migrantes

- › La oposición venezolana agradece al presidente electo de Ecuador, Guillermo Lasso, por su intención de ampliar la regularización de los migrantes del país caribeño en la nación andina, donde residen unos 400.000 de los más de 1,7 millones que han pasado por ese territorio desde 2016.
- › Lasso anunció la medida y dijo que se debe ser “coherente” a la hora de pedir un trato igual para los ecuatorianos en el extranjero. Señaló que las políticas migratorias tienen doble vía: defender a los ecuatorianos en países como EEUU, en Europa, España, Italia, pero a la vez también actuar humanitariamente con los venezolanos que han llegado a Ecuador.

Fuente: Infobae¹⁹

Venezuela mandará milicianos a la frontera con Colombia

- › El comandante de la Milicia Nacional, mayor general Manuel Bernal Martínez, anunció que una “fuerza miliciana humanitaria de protección a las comunidades” de la región será enviada a la frontera con Colombia y estará coordinada por el Ministerio de Defensa y el Comando Estratégico Operacional de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana (Ceofanb).
- › Serán mil combatientes voluntarios, quienes han sido formados en 22 unidades y estarán bajo el mando de un general de división, dos generales de brigada de la Milicia y cuatro oficiales superiores.
- › La Milicia, tiene atribuciones especiales en materia de inteligencia y contrainteligencia, en tanto que tiene la misión de “registrar, organizar, equipar, adiestrar y adoctrinar al pueblo a objeto de contribuir con la seguridad de la nación”, por lo que varios expertos y militares retirados consideran que sus miembros actúan como espías del régimen donde están desplegados.

Fuente: Infobae²⁰

¹⁶ <https://www.lanacion.com.py/pais/2021/04/15/alerta-para-la-region-oriental-se-esperan-tormentas-electricas-con-vientos-fuertes-y-caida-de-granizos/>

¹⁷ <https://ladiaria.com.uy/politica/articulo/2021/4/lacalle-pou-acordo-con-jerarcas-estadounidenses-avanzar-en-una-ruta-de-trabajo-para-combatir-el-narcotrafico/>

¹⁸ <https://www.radiomontecarlo.com.uy/2021/04/15/nacionales/estados-unidos-colaborara-para-combatir-el-narcotrafico-en-uruguay-y-la-region/>

¹⁹ <https://www.infobae.com/america/venezuela/2021/04/14/la-oposicion-venezolana-le-agradecio-a-guillermo-lasso-por-querer-regularizar-a-los-migrantes-en-ecuador/>

²⁰ <https://www.infobae.com/america/venezuela/2021/04/14/el-regimen-de-nicolas-maduro-enviara-mil-milicianos-a-la-frontera-con-colombia-es-la-guerra-de-todo-el-pueblo/>

CENTRO Y NORTEAMÉRICA

El Salvador: admiten demanda contra nombramiento de director policial

- › La designación del director policial es cuestionada porque "ostenta el grado militar de teniente" y cursó estudios en la Escuela de Carabineros de Chile.
- › La Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de Justicia de El Salvador admitió una demanda contra el nombramiento del director de la Policía, Mauricio Arriaza Chicas, para determinar si no viola el carácter civil de la seguridad pública por su formación y pasado militar, según la resolución divulgada el 15 de abril.
- › La demanda de inconstitucionalidad fue admitida el pasado 9 de abril y la presentó la abogada Ruth López, quien argumentó que el nombramiento de Arriaza transgrede la norma constitucional que ordena que la Policía Nacional Civil (PNC) debe ser dirigida por civiles.
- › Arriaza ingresó a la PNC en 1993, como parte de una de las primeras generaciones -tras el final de la guerra civil (1980-1992)- que se nutrieron por elementos militares y guerrilleros. El último antecedente de nombramientos declarados inconstitucionales en materia de seguridad se dio en mayo de 2013. En esa época, la Sala de lo Constitucional anuló el nombramiento de David Munguía Payés y Francisco Salinas como ministro de Seguridad y director de la PNC, respectivamente, por ser militares.

Fuente: DW²¹

Congresista estadounidense acusa a Nayib Bukele de interferencia electoral

- › El congresista estadounidense Albio Sires acusó el 14 de abril al presidente de El Salvador, Nayib Bukele, de realizar "una interferencia electoral extranjera" y advirtió que si continúa lo enfrentarán como una "amenaza a la seguridad nacional para Estados Unidos".
- › El legislador señaló que en las últimas semanas "los funcionarios del Gobierno salvadoreño han intentado desacreditar a miembros individuales del Congreso de los Estados Unidos o utilizar la desinformación para tergiversar los puntos de vista de los miembros individuales".
- › El pasado 1 de abril, tras intercambiar mensajes públicos en *Twitter* con la congresista Norma Torres, Bukele pidió a personas latinoamericanas en Estados Unidos no votar por ella. "Espero que todos mis hermanos salvadoreños, mexicanos, hondureños, guatemaltecos, dominicanos, venezolanos y todos los latinoamericanos del Distrito 35 de California NO VOTEN por Norma Torres", publicó el gobernante salvadoreño.
- › Esta no es la primera vez que Bukele tiene una confrontación en las redes sociales con congresistas de Estados Unidos. En noviembre de 2020, el presidente acusó a 12 legisladores estadounidenses -sin aportar pruebas- de seguir órdenes del filántropo George Soros, después de que uno de ellos respaldara los allanamientos realizados por la Fiscalía en diferentes oficinas gubernamentales.

Fuente: DW²²

Policía guatemalteca destruye narcolaboratorio y 199.836 arbustos de coca

- › Las fuerzas de seguridad de Guatemala localizaron y destruyeron 199.836 arbustos de hojas de coca y un narcolaboratorio en un poblado situado en el norte del país, informaron este jueves las autoridades.
- › La Policía Nacional Civil encontró la plantación en la aldea Sepoc, municipio de Cahabón del departamento de Alta Verapaz, 200 km al norte de la Ciudad de Guatemala, en un operativo en el que también participó el Ejército.
- › En la misma aldea, las fuerzas de seguridad también hallaron un laboratorio en construcción para procesar pasta de esa droga, el cual también fue destruido.
- › El portavoz del Ministerio de la Defensa, Rubén Téllez, dijo que en lo que va de este año las unidades del Ejército han participado en el hallazgo y destrucción de al menos 422.500 arbustos de hoja de coca en Guatemala.
- › De acuerdo con el militar, las regiones en donde más se está cultivando esta droga es en los departamentos de Alta Verapaz y Petén, este último ubicado también en el norte del país centroamericano, pero con frontera con Belice y México.

Fuente: Swissinfo.ch²³

²¹ <https://www.dw.com/es/el-salvador-admiten-demanda-contra-nombramiento-de-mauricio-arriaza-chicas/a-57221018>

²² <https://www.dw.com/es/eeuu-congresista-acusa-a-nayib-bukele-de-interferencia-electoral/a-57207719>

²³ https://www.swissinfo.ch/spa/guatemala-narcotric%C3%A1fico_policial%C3%ADa-guatemalteca-destruye-narcolaboratorio-y-199.836-arbustos-de-coca/46537858

Hondureños migran por una vida mejor, reunificación y violencia, según la OIM

- › El anhelo de mejores condiciones de vida, la reunificación familiar y la violencia en su país, son las principales razones por las que los hondureños emigran hacia Estados Unidos y España, indicó un estudio de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM).
- › "Las causas de la migración, según reportan los migrantes, son en su mayoría las condiciones económicas; sin embargo, en los últimos años se han registrado causas como la reunificación familiar y violencia", indica el estudio, denominado "Perfil Migratorio de Honduras".
- › El perfil migratorio, elaborado en conjunto por la OIM y la Secretaría de Relaciones Exteriores y de Cooperación Internacional de Honduras, presenta una "radiografía completa" sobre el "escenario muy complejo de la migración" de hondureños.
- › La OIM recomienda a Honduras coordinar con los países de tránsito y destino de sus migrantes la ejecución de programas para asistir su retorno, la extensión de permisos de trabajo y servicios de salud, entre otros.

Fuente: Swissinfo.ch²⁴

Enviado de Biden niega nuevos acuerdos de seguridad con México y otros países

- › El enviado especial de EE.UU. para el Triángulo Norte de Centroamérica, Ricardo Zúñiga, negó el 14 de abril que Washington haya alcanzado nuevos acuerdos en materia de seguridad fronteriza con México, Guatemala y Honduras, y destacó que en lo que sí hay consenso es en "seguir trabajando juntos" para gestionar la inmigración irregular.
- › El funcionario aclaró así un anuncio hecho el lunes por la portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki, quien indicó que EE.UU. había llegado a acuerdos con México, Honduras y Guatemala para que movilizaran a miles de militares y policías en sus fronteras.
- › Zúñiga, quien visitó recientemente El Salvador y Guatemala, destacó que en lo que sí están de acuerdo es "en que es muy importante seguir trabajando juntos y colaborando para gestionar la migración, de manera que mejore la seguridad de cada país, y permita a los Gobiernos aplicar la ley en sus fronteras como lo hace Estados Unidos".
- › Un día después de las afirmaciones de Jen Psaki, México respondió el martes que desde hace "más de un mes" había desplazado a 12.000 personas, entre soldados, agentes migratorios y otros funcionarios, para frenar la ola migratoria y especialmente el tráfico de menores de edad.
- › En ese contexto, Zúñiga expresó el interés de Estados Unidos por continuar trabajando para mejorar la capacidad de los organismos en cada país, con miras a identificar a los menores de edad que viajen solos con las caravanas de inmigrantes u otros grupos y asegurar que no puedan continuar ese viaje sin ninguna supervisión.

Fuente: Swissinfo.ch²⁵

²⁴ https://www.swissinfo.ch/spa/honduras-migraci%C3%B3n_hondure%C3%B1os-migran-por-una-vida-mejor--reunificaci%C3%B3n-y-violencia--seg%C3%BAAn-la-oim/46538348

²⁵ https://www.swissinfo.ch/spa/crisis-migratoria_enviado-de-biden-niega-nuevos-acuerdos-de-seguridad-con-m%C3%A9xico-y-otros-pa%C3%ADses/46532822